

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada línea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

AMERICA DEL NORTE.

MEJICO. La goleta Eliza aun ha llegado á este puerto, procedente de Matamoros, de donde salió el 19 de enero, conduciendo á su bordo algunos franceses espulsados de Méjico, y entre ellos el cónsul francés de Matamoros. Por este buque hemos recibido las noticias siguientes:

El general Filisola, con unos 1,000 hombres de tropas del gobierno, se hallaba sitiado en Matamoros por los federalistas mandados por el coronel Eleuterio Mendez, el cual impedía que entrasen en la plaza los víveres del interior del país.

El día 5 de enero los federalistas que se habían aproximado hasta una legua de la plaza, fueron atacados por las tropas del general Filisola, quedando indecisa la victoria, pues ambos partidos perdieron cada uno 40 hombres entre muertos y heridos: las tropas del gobierno tuvieron varios oficiales muertos: los federalistas perdieron dos piezas de artillería.

El general Canalizo que venia en retirada desde Tampico con direccion á Matamoros, habia sido atacado por los federalistas mandados por el general V. Fernandez, cerca de Santa Teresa, y habia entrado de noche y desordenadamente en Matamoros con unos 300 hombres. Se esperaba por momentos que los federalistas envistiesen formalmente la plaza.

TURQUIA.

CONSTANTINOPLA 13 de febrero. De algun tiempo á esta parte se observa en la Puerta una grande actividad, que se atribuye generalmente á la necesidad en que se encuentra de hacer preparativos de defensa para principios de la primavera, á causa de la actitud hostil que Mehemet-Alí continúa presentando en Siria. El ejército turco del Kurdistan está continuamente recibiendo de aqui pertrechos y toda clase de refuerzos. En la semana pasada se enviaron á su general en jefe Hafiz-Bajá, municiones, vestuarios y 7.500,000 piastras.

Escriben de Beyrut con fecha del 19 de enero lo siguiente:

Acaba de estallar una nueva insurreccion entre los pueblos que habitan al norte de Hوران. Tres mil insurgentes se hallan ya sobre las armas: se cree que han recibido armas de Bagdad y de Constantinopla. Ibrahim Bajá ha salido de Alepo para Homs, á fin de levantar nuevas tropas y ponerse en disposicion de marchar contra Damasco, en caso de que esta ciudad quisiese tambien sublevarse.

RUSIA MERIDIONAL.

Nos escriben de Odesa lo siguiente:

Un correo extraordinario que llegó ayer de Moscou, ha traído al general conde de Wit la

órden de hacer marchar inmediatamente una division de caballería hácia el país de los cosacos del Don. Este correo refiere que el teniente general Najhurt salió de Moscou en la misma direccion con dos brigadas de infantería, dos regimientos de húsares y artillería.

INGLATERRA.

LONDRES 5 de marzo. Lo que acaba de suceder en Estella es á propósito para acelerar el triunfo del partido constitucional en España. Cualquiera que sea la causa de aquellos acontecimientos, cualquiera el velo con que se intenta ocultarlos, la ineptitud y la cobardía que Don Carlos ha manifestado en esta ocasion son de buen agüero. Si Maroto ha obrado sin autorizacion de D. Carlos, ¿qué opinion puede formarse de un soberano que mientras se entretiene en conferenciar con dos eclesiásticos deja asesinar á sus mejores generales? Si por el contrario (y esta es la opinion mas generalmente acreditada) Maroto estaba de acuerdo con el pretendiente, preguntaremos á los torys si es este el tigre real en cuyas manos querrian confiar la suerte de España.

CRONICA NACIONAL.

SANTANDER 7 de marzo. Siguen los rebeldes fundiendo cañones en Gurriezo sin que nadie se lo impida. Han artillado ya el fuerte de Ramales, y estan ocupados en construir otro en Guardamino. El general Castañeda ha estado aqui y en Torrelavega algunos dias y se dice ha regresado ya á Villarcayo, donde está su division. El conde de Luchana ha pedido á esta ciudad 26,000 duros: muchas dificultades hay para reunirlos.

Se ha recibido la desagradable noticia de haber naufragado en el canal de Balsania la fragata Argonauta, de esta matrícula, que iba á la Habana; encalló y se ha salvado casi toda la gente.

TERUEL 7 de marzo. La soldadesca de Cabrera, diseminada casi de continuo por toda esta provincia sigue robando á los pueblos que domina, de modo que el poco espíritu que habia en favor de nuestra causa se ha abatido casi completamente.

IDEM 10. El 8 pernoctó Cabrera en Calamocha, en donde debe reunirse el cabecilla Golo con su brigada, que se compone del 6.º y 7.º de Aragon y 150 caballos. Los dos escuadrones de Balmaseda que pasaron por la Brújula se hallaban en el campo de Monreal y unidos á Cabrera (1). La faccion de Arnau estaba ayer en Riodeva, la de Marconell en Villo y el 4.º batallon mandado por Portegas en Alcalá de Suselva.

(1) Esto no puede creerse, puesto que el 8 se hallaba aquel cabecilla en las inmediaciones de Aranda de Duero.

El general en jefe seguia en Murviedro el 7: la division Ayerve en Cariñena el 8 y la de Parra en Calatayud.

REINOSA 8 de marzo. Anteayer se llegaron dos aduaneros hasta un cuarto de legua de esta villa á cobrar el portazgo á los carreteros que venian por la Calzada de Castilla. Salió una partida en su persecucion y logró coger á uno que probablemente será fusilado.

SANTIAGO 9 de marzo. En la noche del 6 llegó á esta ciudad desde la de Betanzos el señor capitán general Sanz que se alojó donde lo habia hecho su antecesor.

Ayer publicó una alocucion en que se escita el celo de todos los habitantes en favor de nuestra causa.

MURVIEDRO 9 de marzo. Nada ocurre de particular en esta villa. Los facciosos metidos en sus guaridas, no se atreven á probar el valor de los valientes de este ejército, y las poblaciones de este partido descansan de las exacciones que al abrigo de la noche les hacian aquellos vándalos. De día en día conocerán los pueblos la ventaja que les resulta de las fortificaciones de Onda y Almenara, y no deben escusar todo sacrificio que se les pida, para la conclusión de aquellas. Aunque marchen las divisiones á las operaciones, sus incursiones no serán mas que perentorias y pocas, los pueblos inmediatos á ellas pueden guardar en las mismas sus frutos, todos sus intereses con sus personas para que no sean presa de aquella vil canalla, y con esto se les quitará un aliciente, que les movia á practicar dichas incursiones.

Gracias mil á nuestro dignísimo general en jefe por tan acertadas medidas, pues estas equivalen á muchas batallas sin pérdida alguna por nuestra parte, y si mucha de la de las hordas.

IDEM 10. Ayer se dijo haberse oido desde Chilches algun fuego con direccion á Onda; pero que fue poco. Se ha dicho que Forcadell con un batallon se hallaba en el Toro, Viscaró en Algimia con el suyo, la Cova en Suera; este podrá ser que se haya asomado á las alturas inmediatas de la nueva plaza de Onda, á dirigir desde una legua tiros al ire, para trepar por aquellas breñas á guarecerse de aquellas insuperables rocas en el momento que ven se dirigen nuestros valientes hácia ellos.

LIRIA 10 de marzo. La faccion que se hallaba en Chelva ha subido hácia arriba, dejándose únicamente en aquella villa como unos 200 hombres entre malos y buenos. Dicese entre los rebeldes que se aguardan en Chelva 2 batallones de Forcadell en relevo de los que han marchado.

Esta tarde han salido 2 compañías y alguna caballería de la columna de la Ribera, á hacer un reconocimiento á una masada, una hora de aqui, por la noticia que se recibió de que habia una partida de facciosos, pero se ha retirado dicha fuerza despues de batir el terreno, sin haber podido encontrarlos.

Nada mas ocurre en este momento.

VALENCIA 10 de marzo. Capitanía general.—Extracto de partes recibidos.—El gober-

nador militar de Sagunto avisa en oficio de ayer, que sigue el cuartel general en aquella plaza con la primera brigada de reserva, un batallón de la segunda en Almenara y los dos restantes en Segorbe. Añade haber llegado el día anterior al espesado Sagunto 2 compañías de Saboya.

El gobernador de Segorbe participa en escrito de ayer, que en Algimia hay un batallón de Forcadell y Viscarro con su fuerza, la Cova en Zuera con la suya, y el otro de Forcadell por la parte del Toro.

El comandante militar de Chiva anuncia la muerte del famoso cabecilla Papacite, titulado gobernador de Chelva, y célebre por sus violencias y atrocidades, de resultas de un balazo recibido en la cabeza en la última acción de la Yesa.

El comandante general de Castellón con referencia al militar de Lucena, dice en parte del 7 que la facción dió orden en Adsaneta de que tomasen las armas todos los vecinos desde 16 á 40 años, habiéndolo verificado hasta 200; pero le faltan armas y tienen por comandantes 2 capellanes. Estos han llegado hace poco de S. Mateo á donde fueron á recibir instrucciones de Cabrera, quien dicen se halla herido de una acción que tuvo cerca de Ternel. El gobernador del Castillo ha sido relevado por un tal Gasqué, titulado teniente coronel, y secretario que fué del marqués del Castillo cuando estaba en nuestro poder, y el que lo vendió al enemigo. Los rebeldes continúan sus exacciones, habiéndose establecido en aquel país la facción de Iturrealde, compuesta de 100 infantes y 12 caballos, todo lo cual tiene sumidos á aquellos infelices en la mayor miseria, por los robos y prestaciones que sufren.

IDEM 10. A la una y media ha salido con destino á Onda una parte de la compañía de bomberos de la Milicia nacional de esta capital, á fin de activar las obras de aquella fortificación.

IDEM 12. Orden general del 6 de marzo de 1839, en el cuartel general de Murviedro. El Excmo. Sr. general en jefe ve con disgusto que los señores oficiales se presentan en público sin la espada ó sable que deben llevar aun cuando no esten de servicio: y queriendo S. E. que desaparezca semejante abuso, encarga á los señores comandantes generales de division, jefes de brigadas y cuerpos, que eviten que así suceda en lo sucesivo. Al mismo tiempo, siendo la gorra ó cachucha que de diferentes colores y construcciones llegan á usar algunos hasta en la formación, una prueba de poca disciplina; manda S. E. que en el término de un mes de la publicación de esta orden no se permita su uso: debiendo proveerse los señores oficiales del morrion ó chacó para diario que está designado por el gobierno.—Lo que de orden de S. E. etc.

ORENSE 10 de marzo. La correspondencia de Tuy y Vigo, que debió llegar el 7 del corriente, fue interceptada á las nueve de la noche del 6 en el pueblo de la Franqueira, provincia de Pontevedra, por una partida de facciosos que sorprendió al conductor.

CENICERO 11 de marzo. Ayer seguía en Lodosa el cuartel general que se espera vuelva á Logroño de un día á otro.

La quinta toca á su término y pronto se remitirá á Burgos la última tanda.

VILLARGAYO 11 de marzo. Los enemigos ocupan los puntos de Balmaseda, el Berron y sus inmediaciones; pero con pocas fuerzas. Aunque Maroto no llegó á Balmaseda, no dejó por eso de mandar arrestar 52 personas por las ocurrencias pasadas.

Antes de ayer noche el comandante de las compañías de salvaguardias de estas merindades don José Villegas logró con 30 infantes sorprender al cabecilla Amerle en el pueblo de Rujas de Valderredible, donde se hallaba con 48 infantes y 20 caballos, que fueron batidos y dispersados por los montes, haciendo-

les 4 muertos, 13 prisioneros y cogiendo 16 caballos y muchas armas. Entre los prisioneros se cuenta Amerle, que se titulaba coronel y tenía órdenes de don Carlos para recoger y organizar todos los mozos del país.

SORIA 13 de marzo. Perseguido activamente por el bizarro comandante general de la sierra, y los coroneles de Borbon 5.º de línea y del provincial de Laredo, el rebelde Balmaseda, se ha tenido que refugiar á la sierra de Burgos, de donde en breve será tal vez desalojado, porque no es posible permanecer en ella. Procura evitar el encuentro de nuestros valientes con marchas repetidas por los pueblos limítrofes de esta provincia.

Ayer supe que habían recibido en Covalada una circular del cabecilla fecha en Palacios, reencargando el puntual cumplimiento de las disposiciones contenidas en las del año anterior. Las tres columnas nuestras se hallan á tan corta distancia, que no estrañaría que de un momento á otro se recibiera una noticia satisfactoria.

SEGOVIA 13 de marzo. Balmaseda se hallaba el 10 en Espeja, en la provincia de Soria, y el comandante general de la sierra estaba á cinco cuartos de legua con la esperanza de poderle alcanzar al día siguiente á pesar de los esfuerzos que el jefe faccioso hacia para alejarse de él.

BILBAO 5 de marzo. A las tres y media de la tarde del 2 entró en Durango el rebelde general Maroto, allí recibió mil festejos y aclamaciones de la soldadesca facciosa y el populacho, y al siguiente día se dirigió á Galdácano, en donde dió una espléndida comida á los jefes y oficiales favoritos de su partido.

Ayer debió de ser fusilado en Zornoza un tal Landa, capitán que fué de los ex-voluntarios realistas de esta villa; pero por la intercesión y ruegos de algunos frailes, obtuvo del caudillo carlista indulto de la vida, y se le ha trasladado con escolta á Durango. El delito que á este hombre se le imputaba era el haberse proferido en malos términos contra Maroto, luego que le vió proscrito por el decreto de su rey. Un padre reverendo estuvo también cerca de salir al patíbulo por haber pedido á sus oyentes en un sermón por las almas de las víctimas sacrificadas por aquel jefe rebelde, y á que le indujo la lectura en dicho documento, de modo que por este se hallan comprometidas muchas personas que de buena fé lo creyeron fundado y veraz.

En el mismo día por la mañana pidieron los facciosos raciones en Arrenandiaga, distante de aquí dos leguas y media, y por la tarde pasaron por las inmediaciones de esta plaza y hácia las Encartaciones 6 batallones y 450 caballos enemigos.

Al pasar Maroto por Eivar recogió 500 sables y dejó encargada la fabricación de otros tantos.

Los rebeldes han construido y armado una goleta, con la que pensaban hacer el crucero en esta costa, y de la que no han podido sacar partido alguno por el mucho calor. En un día á otro echarán al agua dos lanchas cañoneras con una pieza de á 12 cada una, y de las que se prometen grandes cosas.

Los facciosos trabajan con abinco en la fundición de balas que tienen en Bedia, y ocupan muchos brazos á este propósito.

El ejército carlista del norte acaba de recibir una paga completa, y parece que se dispone á tomar dos que se le han ofrecido en todo el corriente mes. Muy difícil será que las consigan, atendida la miseria en que se encuentran.

Los enemigos han mandado á sus casas á casi todos los mozos que han sacado últimamente de ellas en estas 4 provincias, y hay pueblo de las mismas que los ha recobrado en totalidad.

La fuerza que los rebeldes tienen procedente de la provincia de Vizcaya es de 3084 hom-

bres distribuidos en una escuadra de 42 caballos y 8 batallones, mandado el 1.º por Urrosola con 220 plazas, el 2.º por Larrascain con 460, el 3.º por Ibarsabal con 360, el 4.º por Arias con 500, el 5.º por Lángara con 240, el 6.º por Aguirre con 400, el 7.º por Carreras con 530 y el 8.º por Iburguen con 330. La artillería que asimismo tienen los facciosos en dicha provincia, consiste en 24 cañones situados en Balmaseda, Galdácano y la costa, 2 morteros en el primer punto, tres en el segundo y otros tantos obuses en el mismo.

El pretendiente se halla en Tolosa con el 5.º batallón alaves, y Maroto en Zornoza con 5 batallones, 3 escuadrones y 9 cañones volantes.

El 2 en la tarde entró en esta ría el vapor español Mazzepa, conduciendo al comandante general de las fuerzas navales del norte, que venia recorriendo los apostaderos de la costa y ayer de mañana salió para el crucero con dicho gefe.

Al colocarse hoy las avanzadas de costumbre ha sido herido por los facciosos en un brazo un cabo del regimiento provincial de Trujillo.

Sigue la tropa de esta guarnición acuartelada por las noches y reforzada algunas guardias principales, con todas las demas precauciones que exige la circunstancia de hallarse próxima en bastante fuerza la facción.

ERONTERAS DE GUIPUZCOA 8. Por conducto de san Sebastian nos escriben que el pretendiente con su esposa estaba ayer en Andoain recorriendo la línea, asegurándose que por la noche regresó á Tolosa en donde tiene plantado su real desde que hizo la traición á su antigua corte uniéndose á Maroto y á su plan de esterminio para todo el que no sea de su partido.

La comitiva espulsada compuesta del obispo de Leon, el P. Lárraga (este se dijo había entrado en Bayona el viernes de la semana pasada, pero no fué cierto), Labandero padre é hijo, y otros que los periódicos de Bayona anuncian entraron en Sara el día 4.

Segun noticias es probable que Maroto se prepara á hacer algunos castigos y prisiones en Guipuzcoa, principalmente en Tolosa.

P. D. El martes 5 del corriente se presentaron en Irun 3 cornetas del 2.º batallón rebelde Guipuzcoano diciendo entre otras cosas que reinaba entre ellos un general descontento y que la desercion cada vez se irá generalizando, pues les ha entado muy mal los fusilamientos hechos por Maroto y despues mucho mas cuando han visto la aprobacion de su pretendido rey.

EL GUIRIGAY.

Madrid 17 de marzo.

Un periódico asalariado por los ministros, que malamente se llama el *Mensajero del Pueblo*, inserta en su número del sábado 16 un artículo altamente calumnioso á la reputacion de los redactores del *Guirigay*. Vamos á responder á este artículo.

Empieza el escritor ministerial con un parrafito de insultos gratuitos y vacíos de razon que nosotros le devolvemos con creces y buen provecho le hagan. A la verdad, que no es muy digno de un escritor morigerado y pensador el tal párrafo.

Entra en seguida el buen hombre á interpretar nuestras intenciones, y como

es natural dice de ellas un millon de picardías, sin mas fundamento que un propio dicho; esto es, el dicho de un periodista *asulariado*.

A continuacion sostiene que el *Mensajero* es un periódico de buena índole, honradito, patriota, y de camino confunde con el ministerio á una persona augusta, diciendo que nosotros queremos *echar por tierra el trono* porque atacamos á los ministros. Sobre este particular pueden hallar respuesta los que hallarla quieran en el artículo de fondo que anteayer escribimos. La reina es para nosotros una persona sagrada: la monarquía como dogma político en España, es hoy acaso la mas firme de nuestras creencias.

Entra despues el calor y vienen las admiraciones, las interrogaciones, los puntos suspensivos, las palabras huecas, y todo el matalotaje de faramalla que en semejantes casos se emplea; pero ni una sola razon, ni un solo hecho se citan que destruyan nuestras aseveraciones: por consiguiente, todas ellas quedan en pié, y de todas, si se nos denuncia, daremos cuenta clara ante el jurado.

Lo que con desprecio resistimos; lo que solo puede afirmar un escritor vendido, es lo que de nosotros dice, cuando nos achaca que ultrajamos al ejército, y que calumniamos á su digno gefe, al patriota conde de Luchana. El *Mensajero* miente al decir esto: el ejército es á nuestro entender el ejemplo de la virtud y del heroísmo. Los *soldados españoles son los mas valientes del mundo y su gefe el primer soldado español*: estas fueron nuestras palabras; léalas el ejército; léalas el ilustre caudillo á quien se refieren, y sepa que los que intentan calumniar sus intenciones y han dado lugar con sus hechos á voces ridículas y absurdas, son los ministros y los escritores venales del ministerio. ¿Qué seria de nosotros sin el ejército? ¿Qué seria del trono sin el ejército? ¿Qué seria de la libertad, hollada por los ministros, si el ejército no estuviese allí con su colosal virtud para sostenerla? El ejército es nuestra esperanza, única hoy que la ley se rompe, hoy que los mezquinos aduladores del ministerio se atreven á amenazarnos con su nombre.

Dice el mismo articulista que nosotros estamos *ávidos* de sangre; pero el articulista miente. Nosotros queremos paz, queremos orden, queremos gobierno, queremos que la ley, la ley sola mande; no incitamos á la sedicion; y si la sedicion estalla por desdicha, mientras las leyes no hayan muerto del todo, los ministros nos verán á su lado con la espada en la mano para defender á la reina y al gobierno. Nuestro propósito

es combatir al ministerio con las leyes mientras exista una sola ley que nos lo permita; pero si á la fuerza de las leyes se sustituye el imperio de la tirania, entonces nosotros y el pueblo usaremos del derecho que asiste á todos los pueblos tiranizados. Gobiernen con la ley los actuales ministros y nosotros seremos sus mas enérgicos defensores.

Y ¿qué responderemos al insolente y despreciable párrafo de amenazas con que el triste escritor pretende atemorizarnos? Ya sabemos que los ministros nos quieren mal; ya sabemos lo que SS. EE. dicen y hacen, cuando de nosotros hablan; ya sabemos sus intenciones relativamente á los que redactan el *Guirigay*, y por generosidad, por patriotismo no revelamos las palabras que se nos han transmitido media hora despues de haberse pronunciado. El pueblo de Madrid, la España entera se asombraria al saber el extremo increíble á que ha llegado el odio ministerial hácia nosotros, y la refinada perfidia que, si son ciertos los planes que hemos columbrado, se envuelve en ellos. En las mas oscuras épocas de la inquisicion veneciana, no pudiera proyectarse otro tanto; obra todo del miedo y de la injusticia.

¿Piensa el *Mensajero* que nosotros ignoramos los riesgos que pueden amenazarnos? ¿Piensa el *Mensajero* que nosotros somos necios; que desconocemos lo que puede el que manda, y que no sabemos que nuestra existencia peligrará hoy porque decimos la verdad á todo trance?

Leed, ciudadanos, el artículo á que nos referimos: leedlo, y vereis como un miserable escritor, pregonero de las iras ministeriales, se atreve á conminarnos nada menos que con la muerte; á nosotros que somos los escritores del pueblo; á nosotros, á quienes por siete veces ha absuelto el pueblo; á nosotros, que como voluntarios en el ejército hemos sustentado en el campo, no vendidos al poder, la causa del pueblo; á nosotros, que no queremos destinos, ni pensiones, ni cruces.

Pero el miserable articulista ¿qué ha de hacer? Le paga el gobierno; fuerza es que escriba; y con efecto, escribe el desdichado de tal suerte que á nosotros nos da risa de sus amenazas. Sin embargo, detras de ellas estan los ministros. El artículo del *Mensajero* es un amago contra la libertad de la prensa. Allí se trata de seducir al jurado: allí se juzgan hechos que no han sucedido: allí se condena á muerte á hombres honrados, independientes, que tienen que perder; que son padres de familia, que merecen la confianza de un gran número de ciudadanos. El momento es crítico: la

ley peligrará: no se perdona medio ninguno para acabar con los derechos del pueblo: es preciso estar muy alerta, no dejarse engañar; no dormirse, porque tal vez si nos descuidamos puede amañecer un día de luto, en el cual la libertad española sea un cadaver, y los infelices hijos del pueblo una manada de esclavos.

APENDICE.

Se han recibido los periódicos de Paris del 8. Hasta el dia anterior se tenia noticia de 453 elecciones: solo faltaba conocer seis. Segun el Comercio, de dicho número 453 corresponden á la oposicion 253 y al ministerio 200; de manera que aunque salgan los candidatos de este en los seis puntos, cuyas elecciones se ignoraban, resultará una mayoría de 47 votos á favor de la oposicion. No puede darse derrota mas completa despues de tantos afanes y no pocos amaños; pero, ¿qué ceguedad! ¿Quién querrá creer que aun trataba Luis Felipe de modificar el ministerio, dejando á sus favoritos Molé y Montalivet? Por supuesto que eso es soñar.

En Bélgica continúan con tranquila lentitud las discusiones, resueltos sin duda los diputados á no concluir las hasta saber el resultado de las elecciones de Francia; que pueden ejercer una saludable influencia en la suerte de aquel pais.

Continúan con gran actividad en la India los preparativos militares de los ingleses para la espedicion de Cabul.

El correo extraordinario de la embajada llegado anteayer trae noticia de que la coalicion ha obtenido una mayoría de 51 diputados. A consecuencia de esto el ministerio Molé ha hecho dimision y Luis Felipe ha mandado buscar al mariscal Soult para formar un nuevo gabinet.

Inmediaciones de Balsareny 4 de marzo.

Los carlistas que se hallaban en Fonollosa se retiraron á Vallmañá, siendo su número de 3000 hombres.

El capitán general regresó el sábado á Manresa despues de haber recorrido Talamanca, Mura y otros puntos de aquella comarca.

Las comisiones carlistas corren para capturar las personas de mas arraigo de los pueblos, á fin de que de este modo logren efectuar la quinta, por medio de los rehenes que dejo dicho, pues el soltero que quiere eximirse de poner la mano al cántaro debe pagar mil reales, y el que le toque la desgracia de sacar negro, para librarse de soldado debe pagar cuatro mil reales, y así tienen un molde de hacer dinero; en Piera, San Lorenzo, Gelida y otros pueblos de la parte de San Saturnino ya tienen las rehenes en Fonrubi, punto donde está la junta facciosa de la parte del campo de Tarragona. En Igualada no permiten la entrada á nadie, y si alguno ha caido en sus manos, les han dicho que fusilarian á todos los que encontrasen tra-

bajando las tierras de propiedad de los de Igualada, asimismo los que entrasen en la villa. (D. G. N.)

Ayer se reunió el jurado en la capilla de San Isidro sobre el artículo del Castellano: lo defendió el señor D. Juan Bautista Alonso y fué absuelto por once votos contra uno.

BOLSA DE MADRID.

Día 16 de marzo de 1839.

Ha continuado la mejora del papel en la de este día, y se han hecho bastantes operaciones en la deuda con interés y sin él.

A último de la hora ha quedado el 5 por 100 moderno al contado á 20 1/8 por 100 y el dinero á 20. La deuda con interés anterior á la conversión á 5 1/2 y el dinero á 5 3/8 y la posterior á la conversión á 4 1/8 y el dinero á 4.

La bolsa ha mudado en gran parte de aspecto, queremos decir que antes habia mucho papel dado al descubierto, y temerosos los que lo tenían dado de mas subida, se han repuesto, y por consecuencia no hay tantos interesados en la baja, como habia en los dias anteriores. Asi que creemos con algun fundamento que el crédito tiene que mejorar mas por esta razon, y por la de que en Francia subirán al poder hombres que tengan mejores simpatias que las de Molé, de odiosa recordacion.

Si despues de todo esto, hubiera la fortuna en esta pobre España, de tener un ministerio, como la generalidad de sea, tenemos esperanzas de ver nuestras rentas á la altura que deben tener.

COMUNICADOS.

I.

Señores redactores del GUIRIGAY.

Muy señores míos: Ruego á VV. se sirvan dar cabida en su periódico al siguiente comunicado:

He visto un periódico de esta capital, publicado ayer, en que se inserta el llamado *Manual de la sociedad de Jovellanos*, y en cuyo documento se comprende á un *Ortiz de Taranco*; y aun cuando son varios y de diversas clases los sujetos que llevan estos mismos apellidos (y alguno mi mismo nombre) creo sin embargo deber manifestar, en la hipótesis de existir la tal sociedad, y de que se aluda á mi en aquella denominacion, que es totalmente falsa semejante suposicion respecto de su atentó s. q. b. s. m.—Manuel Ortiz de Taranco.

Madrid 15 de marzo de 1839.

II.

Muy señores míos: Habiendo circulado y publicádose despues en su periódico un impreso anónimo, titulado, *Manual de la sociedad de Jovellanos*, conteniendo entre otras cosas una lista de varias personas que se dice pertenecer á aquella, prescindiendo nosotros de si existe ó no semejante sociedad secreta y habiendo leído muchos nombres en la lista referida, debemos declarar, que es una calumnia infame considerarnos miembros de la tal sociedad; pues

no solo no pertenecemos ni hemos pertenecido nunca á ella si no que ha muchos años, hemos considerado como el gravísimo mal para el país, la existencia de toda sociedad secreta, cualquiera que ella sea.

Rogamos á VV. señores redactores se sirvan insertar estos renglones en su periódico, y se lo agradecerán s. s. q. s. m. b.—Rubio Garcia Carrasco.—Juan Garcia Carrasco.

Madrid 16 de marzo de 1839.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

Zaragoza 15 de marzo. En este momento que son las nueve de la mañana se hallan los facciosos en el cementerio del hospital que dista un cuarto de legua de aquí: los labradores vienen huyendo de aquella parte, y algunos sin los caballos ya por habérseles robado: añaden haber hecho algun prisionero; y no será extraño que se lleven algunos infelices nacionales del término de la Cartuja baja, donde estan ya cultivando sus viñas.

¡A tal estado nos vemos reducidos en este país! Pero no admira tanto esta osadía de los rebeldes como la serenidad con que se ven estos desastres, pues que lo son terribles. Parece imposible ver á tiro de la plaza una faccion sin que alguna autoridad prevenga á sus infelices habitantes del peligro inminente que hay si salen al campo: esto causa ira, y procede un disgusto difícil de concebir, y mas de esplicar.

Ya vamos tocando los efectos de la fortificacion de Segura, y cuidado que muy pronto tocaremos mas de cerca. Tres ó cuatro dias hace arrebataron con los rebaños que hallaron en Alfamen y algun otro pueblo, y exigieron buena cantidad de granos en los del campo de Cariñena: al mismo tiempo que por la parte del Jiloca conducian carnes, granos y recursos hácia Segura; á donde decian haber llegado alguna artilleria.

Hoy ya llegan á Zaragoza y ocupan toda la derecha del Ebro desde aqui al Mediterráneo, fuera de Caspe y Alcañiz en el radio de sus fuegos; poco tardaremos, pues á ver á Cabrera en la cima del Moncayo, y recibir el título de marqués con algo mas mérito que algun otro general. A este terrible extremo nos ha conducido la suprema inteligencia de los hombres de infausta memoria: es preciso confesar que saben ejecutar bien los planes que conciben; y reconocer que cuando oian y despreciaban nuestros avisos se conducian diestramente ¡Malvados! ¡No os gocéis aun en el triunfo!

Quieren decir que son ya prisioneros algunos nacionales, que se llevan los veinte caballos facciosos juntamente con algun ganado lanar. De la plaza han salido 40 caballos, cuya partida debió ser antes con noticias mas puntuales.

Si la comision que salió ayer para

manifestar al señor Espartero los terribles males que puede producir el aspecto amenazador de Cabrera, pudiera saber hoy nuestro estado, algo mas añadiria en corroboracion de las poderosas razones que han impulsado á la diputacion provincial á solicitar algun axilio de S. E. ya que solo en su mano parece estar la salvacion de nuestra causa.

En confirmacion de nuestras predicciones, desde 1835 la faccion domina ya el país llano, envolviendo á las columnas mas concedoras de él. Ayer han sido acuchilladas las compañías de Bellilla y Ferrer junto á Albalate, cayendo en una emboscada. Todavía no sabemos la pérdida pero la tenemos en mucho, aunque solo ser la del prestigio que justamente se habian adquirido por sus hazañas y por su patriotismo.

La Gaceta de hoy 18 de marzo, nada contiene de particular que comunicar á nuestros lectores.

-El correo de Andalucía que acabamos de recibir, cuyos papeles alcanzan hasta el 13, nada ofrece de interés.

ANUNCIOS.

Devocion á Maria santísima de los Dolores, que en forma de oficio divino compuso en latín el seráfico doctor san Buenaventura; puesto en una plana la letra del santo y en otra la traduccion en castellano por un hijo y devoto de la madre dolorosa.—Un tomo en octavo á 3 rs: en rústica.

Historia universal de la vida y peregrinacion del hijo de Dios en el mundo; muerte, pasion y resurreccion de Cristo redentor y señor nuestro, con toda la descripcion de la tierra santa de Jerusalem, por Gomez Duran.—Un tomo en cuarto á 18 rs. en pasta.—Se hallan de venta en las librerias de Castillo y Brun, calle de la Concepcion Gerónima, frente á la plazuela de las monjas, donde hay una porcion de semanas santas de lujo, ejercicios cotidianos ordinarios de la misa y otros libros devotos.

Siendo tan considerable el número de personas que llegó ayer á nuestra redaccion á buscar el número del jueves 14, y no habiendo podido servirles por haberse concluido la edicion, á pesar de que se tiraron cuatro mil ejemplares, nos han invitado á que se reimprima, y con el objeto de complacer á un pueblo que tanto nos favorece, hemos accedido á sus reiteradas instancias, y se halla de venta en esta redaccion y en los mismos puntos en que se suscribe al periódico; advirtiéndole que solo se ha hecho de la CENCERRADÁ y el ARTICULO DE FONDO, que creemos es lo que el pueblo desea tener y leer.